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Ключевая ставка Центрального банка 
придумана для определения размера 
процентных ставок по кредитам и депо-
зитам. К примеру, банк выдал вам кредит 
под 10% годовых, а инфляция оказалась 
15%. Это означает, что деньги обесцени-
лись на 5% и банк понесёт убытки. Чтобы 
банки не несли убытки, Центральный банк 
поднимает ключевую ставку, которая 
обязывает банки повышать проценты по 
кредитам до уровня инфляции или не-
много выше, чтобы иметь прибыль.

По депозитам ситуация противопо-
ложная. Допустим, вы положили в банк 
на депозит 100 тыс. рублей под 10% 
годовых, а инфляция оказалась 15%. Это 
значит, что ваши деньги обесценились на 
5% и вы вместо дохода получите убыток 
в 5%. Чтобы этого не произошло, ЦБ по-
вышает ключевую ставку, которая даёт 
возможность банкам повысить проценты 
по вкладам, чтобы вы не несли убытков 
и не сняли деньги с депозита. Механизм 
этих операций другой, но принципиаль-
ная схема именно такая, чтобы проще 
понять этот механизм.

Во всех странах мира ключевая ставка 
чуть выше уровня инфляции, именно 
«чуть», чтобы обеспечить этим «чуть» 
доходность банков и их клиентов. Ну не 
могут же они работать бесплатно!

Но в России это «чуть» в 4 раза больше 
уровня инфляции! По данным того же 
ЦБ, уровень инфляции сегодня – 4,5%, 
а ключевая ставка 16%. Это значит, что 
ЦБ обеспечивает доходность банков на 
11,5%. А не слишком ли? Но это только 
по ключевой ставке, коммерческая ставка 
кредита намного больше: от 20 до 40% 
годовых. В прошлом году банкиры по-
лучили сверхприбыль в 3,3 триллиона 
рублей именно за счёт манипуляций с 
ключевой ставкой.

ЦБ прогнозирует инфляцию в 2024 
году на уровне 4,3-4,8%, а высокая 
ключевая ставка держится по причине 
инфляционного ожидания. Но если вы 
ожидаете инфляцию около 5%, то почему 
такая высокая ключевая ставка? По всем 
параметрам она должна быть на уровне 
6-7%, а не 16%. Тогда кто-то лукавит: 
либо инфляция на уровне 15%, либо ЦБ 
хочет обогатить банкиров!

Давайте разберёмся в том, кому вы-
годна высокая ключевая ставка. Она 
выгодна тем, кто деньги кладёт на депо-
зит под большие проценты. Сегодня на 
депозитах в банках лежат 63 триллиона 
рублей, из которых 50 триллионов при-
надлежит гражданам, остальные деньги 
положили предприятия. Это хорошо для 
вкладчиков, они получают процентные 
доходы. Это хорошо и для банков, они 
получили деньги под процент ниже клю-
чевой ставки, и, следовательно, им не 
надо одалживать деньги в ЦБ по ключе-
вой ставке.

Но у высокой ключевой ставки есть 
немало проблем. Высокие ставки по 
депозитам привлекают всех, и вместо 
вложения денежных средств в развитие 
производства деньги идут банкирам и 
вымываются из экономики, развитие ко-
торой замедляется, а это недопустимо в 
условиях военных действий! По существу 
в банках из денег делаются деньги, но 
не товары, а вот товары приходится по-
купать за границей. К тому же увеличение 
за счёт процентов доходов граждан и 
предприятий увеличивает спрос на това-
ры, что приводит к инфляции, поскольку 
товары не производятся.

Логика руководителей предприятий 
проста: зачем производить товары, во-
зиться с их продажей, расширять про-
изводство, лучше положить деньги на 
депозит и получить больше! Вот почему 
размер ключевой ставки спокойно обсуж-
дают олигархи от сырьевой экономики: 
они кредитов не берут, зато деньги на 
депозитах приносят им немалые доходы, 
и они спокойны.

По мнению ЦБ, повышение ключевой 
ставки, как правило, обусловлено же-
ланием взять под контроль и снизить 
инфляцию. Но инфляция от этого только 
разогревается, так как покупательная 
способность населения за счёт про-
центных доходов увеличивается, а темпы 
развития экономики проседают от недо-
статка денег. Товарная масса сокраща-
ется и дорожает.

Более того, высокая ключевая ставка 
становится фактором инфляции и по 
другой причине. Высокая ключевая став-
ка в 16% позволяет банкам поднимать 

процент по кредитам на самый высокий 
уровень – 25-30% годовых. То есть банки 
покупают деньги у населения за 15%, а 
продают за 30%. Кредиты становятся 
кабальными, но в условиях военных дей-
ствий производство остановить нельзя, 
и предприятия вынуждены брать эти 
кредиты.

Всё бы ничего, но российские предпри-
ятия низкорентабельные, их рентабель-
ность – на уровне 8-12%. И получается 
очень некрасивая картина. Представьте 
себе: предприятие берёт в кредит один 
миллион рублей под 30% годовых, через 
год оно должно отдать миллион и 30%, 
или 300 тысяч рублей, а прибыль оно по-
лучило только в объёме 80 тысяч рублей. 
Как же расплачиваться за кредит? А очень 
просто, эти 300 тысяч рублей относятся 
на себестоимость продукции, она стано-
вится дороже и разогревает инфляцию. 
Вот так ЦБ борется с инфляцией.

Рост цен на отечественную продукцию 
подталкивает российских потребителей 
покупать дешёвую китайскую продукцию. 
К примеру, китайские трактора на 30% 
дешевле, чем российские. Чтобы спасти 
свои тракторные заводы, российское 
правительство принимает решение о суб-
сидировании процентных ставок при по-
купке сельхозпредприятиями отечествен-
ной техники. И таким образом банкиры 
задирают ссудный процент, а бюджет 
им оплачивает их алчность, вместо того, 
чтобы отдать эти деньги школам и боль-
ницам. Вот почему банкиры одобряют 
повышение ключевой ставки.

Ну а производственникам не по силам 
брать кредиты под 30% годовых. Вы-
ходит: либо работай с разорительными 
кредитами, либо закрывай предприятие. 
А государство субсидирует только немно-
гие предприятия и ограниченное число 
продукции, поэтому выживайте сами.

Во всём мире ключевая ставка – на 
уровне инфляции. В России с сентября 
прошлого года при инфляции 6% клю-
чевую ставку подняли до 16%. В этом 
полугодии инфляция меньше 5%, по году 
ожидают 4,8%, тогда почему ключевая 
ставка 16%, если инфляция в 3 раза 
меньше?

Можно предположить, что инфляцию 
скрывают, и на самом деле она около 
15%. При быстром росте цен да высоком 
курсе доллара Россия скоро выйдет на 
первое место по ВВП среди стран Ев-
ропы, но только в денежном выражении, 
товаров от этого не прибавится.

Ну а кому выгодна низкая ключевая 
ставка? Всё зависит от того, какие цели 
преследует правительство страны. Сразу 
нужно отметить, что в некоторых странах, 
а очень часто в Японии, ключевая ставка 

даже отрицательная, то есть не 16% как 
у нас, а минус 1-2%. В этом случае про-
центы по кредитам 2-3% годовых, а не как 
у нас 20-40%. Что же даёт низкий процент 
по кредитам? Если деньги в банках дешё-
вые, то их может взять каждый и в боль-
шом количестве. Это значит, что растёт 
благосостояние народа, который может 
на кредит купить необходимые вещи, 
растёт экономика благодаря доступным 
кредитам, товаров на внутреннем рынке 
становится больше, а значит, цена на них 
становится меньше, инфляционные про-
цессы затухают. Если растёт экономика, 
то растёт и государственный бюджет, 
страна выполняет все социальные обяза-
тельства и движется к прогрессу. Разве 
в Японии не так?

Кто оплачивает отрицательную ключе-
вую ставку? Государство! Чем оплачивать 
банкирам процентные ставки, лучше за-
ставить их работать на рыночных услови-
ях, и это заслуга правительства.

У низкой ключевой ставки есть и не-
гатив, который не всем нравится, осо-
бенно рантье, которые привыкли жить 
на процентные доходы. Да, при низкой 
ключевой ставке проценты по депозитам 
будут ниже этой самой ключевой ставки, 
а значит, доходы от вложенного капита-
ла станут меньше. Надо отметить, что 
к этому легко привыкнуть. В советское 
время ставка по депозитам была 2%, 
а трёхпроцентный депозит назывался 
золотым займом.

Не все с этим согласятся, но делать 
из денег деньги – дело бесперспектив-
ное, и мы в этом убедились, побывав 
в обманутых дольщиках, обманутых 
ипотечниках, обманутых вкладчиках. В 
нормальном государстве занимаются 
производством, а не спекуляциями, и 
только в России уже 30 лет проводится 
спекулятивная политика в экономике, и 
привела она к тому, что к началу СВО в 
стране уже не производились самолёты, 
тракторы, комбайны и товары народного 
потребления (а если и производились, 
то в незначительном количестве), а вот 
научиться производить всё это самим 
оказалось не так просто!

Так почему в России сегодня ключевая 
ставка 16% при инфляции в 4,8%? Ответ 
на этот вопрос простой: кому-то выгодно 
гробить российскую экономику и полу-
чать баснословные доходы! Такой ключе-
вой ставки не может быть при инфляции 
4,8%. Значит, либо в стране инфляция на 
уровне 15%, либо совершается диверсия 
против экономики России.

Н. АРЕФЬЕВ,

секретарь ЦК КПРФ, 

первый зампредседателя 

Комитета ГД по экономической политике

Ключевая ставка Центрального банка: 
пОчему таК вОлнует её размер ?

На Петербургском международном экономическом форуме пред-
седатель Центрального банка г-жа Набиуллина предположила: 
ближайшее время ключевая ставка ЦБ останется на действующем 
уровне или может повыситься, что вызвало неоднозначное мне-
ние в обществе. Банкиры такое предсказание одобрили, произ-
водственники возмутились. Что же происходит в российской фи-
нансовой сфере и почему такой ажиотаж вокруг ключевой ставки 
Центрального банка? Давайте разберёмся!

Уважаемые товарищи!
21 июня 2024 года в 10.00 в 

помещении Тамбовского обкома 
КПРФ состоится XVII (совмест-
ный) Пленум Комитета и КРК 
Тамбовского областного отделе-
ния КПРФ, который рассмотрит 
вопрос «О работе Тамбовского 
обкома КПРФ в свете решений IX 
(майского) совместного Пленума 
ЦК и ЦКРК КПРФ по сплочению 
антифашистских сил в борьбе с 
империализмом, реакцией и во-
енной угрозой».

Бюро Тамбовского ОК КПРФ



Мы и общество № 23 (1385), 20 июня  2024 года

Сила государства – Приближается 83-я годов-
щина вероломного напа-
дения на Советский Союз 
армад немецко-фашистской 

Германии и её сателлитов.
На нашу социалистическую Родину 

обрушился невиданной ранее силы удар 
войсковых подразделений, оснащённых 
новейшим вооружением и получивших 
огромный опыт наступательных опера-
ций в порабощённой ими Европе. За 
полтора года войны практически все 
европейские страны были оккупирова-
ны. Теперь все без исключения народы 
мира следили за военными сводками 
с советско-германского фронта. Ис-
ход этой битвы во многом зависел от 
состояния экономик воюющих сторон. 
А экономика, как известно, и её мощь 
определяются состоянием промышлен-
ного производства и агропромышлен-
ного комплекса. Вот об этих сегментах 
экономики в годы войны и хотелось бы 
рассказать на примере нашей области, 
ибо вклад в общую Победу вносили все 
территориально-административные  
единицы страны. 

Тамбовщина была не только корми-
лицей, но и госпитальным краем. С 12 
ноября 1941 года Тамбов постановле-
нием СНК РСФСР был включён в число 
городов – пунктов противовоздушной 
обороны, область стала прифронто-
вой. ж/д станции Мичуринск, Коче-
товка, Тамбов регулярно подвергались 
бомбовым ударам. Так, например, за 
октябрь 1941-го – лето 1943-го на же-
лезнодорожные станции Мичуринска 
было сброшено около 4700 фугасных 
бомб. В соответствии с постановлением 
Правительства СССР все, кто трудился 
на ст. Кочетовка в те тяжёлые военные 
месяцы, были приравнены к участникам 
Великой Отечественной войны.

Знать об этом необходимо, это своего 
рода база для такого направления на-
шей деятельности, как патриотическое 
воспитание подрастающих поколений. 
Уверена, знания о нашей малой родине 
позволяют нам твёрже стоять на земле, 
объективно оценивать нашу историю, 
строить настоящее и работать на буду-
щее. На основе ряда архивных докумен-
тов хотелось бы показать роль нашей 
области в достижении победы над фа-
шизмом. Вспоминая тот период нашей 
истории, мы одновременно отдаём дань 
памяти тем, кто трудился день и ночь 
ради разгрома фашизма. Мы помним 
их бессмертный подвиг и благодарим 
за беспримерное мужество.

Более года Тамбовская область была 
прифронтовой. Исходя из этого пере-
страивалась вся работа промышленно-
сти, сельского хозяйства и транспорта. 
За год до войны в области, по данным 
областного управления статистики, 
насчитывалось 11 616 промышлен-
ных предприятий, из них более 350 
– крупных. К ним относились заводы 
«Ревтруд», вагоностроительный, «Ком-
сомолец» и «Автотрактордеталь» в об-
ластном центре, суконные фабрики в 
Рассказове и Моршанске. К среднему 
звену относились заводы по переработ-
ке сельскохозяйственной продукции: 
12 спиртзаводов, ликёроводочный, 3 
маслозавода и 2 сахарных завода, ма-
хорочная фабрика, пивзавод.

С началом войны в Тулиновку из Ви-
тебска эвакуировали игольный завод, 
перешедший на выпуск гранат РГД-33. 
ТВРЗ и «Ревтруд» к основной продукции 
добавили выпуск противотанковых мин, 
станков для орудий. Производили ре-
монт броневиков, сваривали противо-
танковые ежи.

Допустим, тот же «Ревтруд» до войны 
выпускал турбонасосы и электромо-
торы, турбогенераторы, передвижные 
электростанции. А за годы войны к 
уже упомянутой выше номенклатуре 
добавился выпуск 122-мм снарядов 
и снарядов для «катюш», зенитно-
пулемётных установок, автоматов ППШ, 
гранат, взрывателей для мин и т.д. 
А наш знаменитый ТВРЗ занимался 
выпуском своей обычной продукции, 
связанной с ремонтом пассажирских 
вагонов, а затем добавил изготовление 

оборудования для санитарных поездов. 
Со временем фронту потребовались 
бронепоезда, банно-прачечные поезда 
и даже вагоны-ледники. Освоили ваго-
норемонтники и выпуск 120-мм мин. В 
1943 году заводчане ТВРЗ выпустили 
продукции на 48% больше, чем в 1940 
году. А сейчас, если и увеличат выпуск 
продукции на 3-5%, то шуму, как будто 
на обратную сторону Луны приземли-
лись.

Ударно трудились над производством 
пороха и зарядов для снарядов котов-
чане. Кроме основной номенклатуры, 
пороховой завод только за два по-
следних месяца 1941 года изготовил 
для фронта 11 тыс. корпусов для зна-
менитой гранаты Ф-1 (лимонка), более 
7 тыс. снарядов и гранат РГД-33, более 
тысячи противотанковых мин. Казалось 
бы, чисто военный завод, пороховой, 
но поступил заказ Комитета обороны, 
и коллектив завода изготовил в крат-
чайший срок первого года войн 11 тыс. 
лопат, 10 тыс. столовых ложек, 6 тыс. 
котелков, а также большое количество 
маскхалатов, вещевых мешков, чехлов 
к топорам.

Читая отчёты тех лет сегодня, сравни-
ваешь обстановку, отношение государ-
ства и ведомств к стоящим перед ними 
задачам, отношение общественности к 
общему делу и невольно горько покача-
ешь головой. Представьте, идёт война, 
большинство мужчин трудоспособного 
возраста на фронте, гражданское насе-
ление в полуголодном существовании, 
логистика нарушена, снабжение идёт с 
перерывами, и в этих условиях требу-
ется постоянное увеличение продукции. 
И она выпускается, предприятия даже 
умудряются снижать расходы на ис-
ходные материалы! И при этом никакого 
разворовывания бюджетов!

Для многих нынешних «эффективных 
менагеров» из числа современных ру-
ководителей это звучит странно. Зато 
результат их «эффективности»  налицо 
– возьмите хоть качество дорог, хоть 
ремонт зданий, хоть содержание ком-
муникаций, хоть состояние социальной 
сферы. Про то, какие коррупционные 
скандалы потрясли Министерство обо-
роны, вообще говорить не приходится. 
Отметим лишь, что эти разоблачения, к 
сожалению, задержались на много лет, 
а должны были случиться при первой 
же попытке засунуть руку в карман 
государства. И так во всех отраслях 
российского (увы, не народного) хо-
зяйства. 

Тогда, в СССР, люди были другие – 
советские, у них были верная идеология 
и своя социалистическая страна. Вроде 
бы и заводы везде стояли разные – по 
масштабу, по производству, и коллек-
тивы отличались, в т.ч. национальным 
составом, а подвиг служения стране  
равновелик. Так руководила страной 
Коммунистическая партия, живя с 
народом одной судьбой, разделяя с 
ним и беды, и чаяния, и успехи. Люди 
видели это и отвечали тем, что стре-
мились выполнить поставленные за-
дачи любой ценой. От трудностей за 
границу массово не бежали, а стойко их 
преодолевали. В годы страшной войны 
эвакуированные заводы с колёс и под 
открытым небом начинали выпускать не-
обходимую фронту продукцию. Другие, 
не подлежащие эвакуации, мгновенно 
переналаживали свои технологические 
линии на тот заказ, который поступал от 
Комитета обороны.

Так случилось, что сегодня нам есть 
что с чем сравнить и сделать выводы.

Все мы знаем наш знаменитый завод 
«Комсомолец». Вот перестал поступать 
на завод карбид кальция, а для про-
изводства он необходим. Всего за 14 
дней инженеры завода и рабочие раз-
работали чертежи соответствующей 
установки, смонтировали и пустили её в 
эксплуатацию. Начались проблемы с ли-
тьём – появился свой литейный цех. За-
вод, который специализировался на вы-

пуске бензозаправщиков, авиацистерн, 
химаппаратуры, также в кратчайшие 
сроки к основной продукции добавил 
производство пенициллина, изготовив 
соответствующие линии. Это была 
подлинная, поистине героическая изо-
бретательность советских инженеров, 
благодаря которой хирурги в госпиталях 
и их пациенты – раненые бойцы и ко-
мандиры – получили лекарство в борьбе 
с гнойными осложнениями.

А как трудились советские женщины! 
Не до салонов красоты им было, не о 
длине ногтей и ресниц они заботились – 
на их плечи легли заботы о выполнении 
производственных заданий. Именно 
женщины заменили на тяжёлых работах 
многих ушедших на фронт мужчин – ра-
бочих и колхозников.

Взять сельское хозяйство. В нашей 
области в 1939 году работало чуть 
более 115 тыс. мужчин. В 1942 году их 
осталось уже 56%, а в 1944-м – 39%. 
Тяжёлый труд лёг на плечи женщин и 
подростков.

В о й н а  п е р е с а д и л а  м у ж ч и н -
трактористов на танки, САУ и другую 
технику. Уже к июлю 1941 года, спустя 
месяц после начала боевых действий, в 
области для проведения сельскохозяй-
ственных работ не хватало более 3 тыс. 
трактористов и более 500 комбайнёров. 
На чьи плечи легла тяжёлая ноша? На 
женские. Более 3 тыс. девушек записа-
лись на курсы трактористов, на курсы 
комбайнёров от девушек поступило 
282 заявления. Представьте только на 
минуту, как им приходилось рукояткой 
заводить мотор трактора, да ещё зи-
мой. Да и в кабинах машин тогда было 
отнюдь не комфортно. 

В отдельных хозяйствах основной тя-
гловой силой оставалась лошадь. Если 
в 1940 году в Тамбовской области было 
148 тыс. конского поголовья, из них 91 
тыс. рабочих лошадей, то к концу 1945-
го общая их численность сократилась 
до 52 тыс., включая 40 тыс. рабочих 
лошадей. Ввиду резкого сокращения 
поголовья кое-где женщины вместо 
лошадей сами впрягались в плуг и бо-
рону. Партийные и советские органы 
власти всячески боролись с подобной 
практикой, но жизнь есть жизнь – об-
стоятельства вынуждали. Со временем 
стали использовать волов – число волов 
в нашей области за годы войны увели-
чилось в 20 раз.

А вот история Арженской суконной 
фабрики. Там 88 мужчин, ушедших на 
борьбу с врагом, заменили девушки. 
Они учились новым для себя мужским 
профессиям – становились слесарями, 
токарями, моторщиками, шофёрами, 
фрезеровщиками и даже пожарными.

После стремительного продвижения 
врага вглубь нашей страны в 1941 году 
значительно уменьшилась выработка 
каменного угля, мазута и добыча неф-
ти. Партия приняла решение увеличить 

разработку торфа. В Тамбовской об-
ласти было исследовано 521 торфяное 
болото с общим запасом торфа порядка 
166 млн. кубометров. Наиболее весо-
мые запасы этого ценного топлива рас-
полагались в Горельском лесничестве 
в болоте Голдым.

Началась массовая разработка торфа, 
которая позволила полностью переве-
сти на торфяное топливо пороховой за-
вод в Котовске, Арженскую и Рассказов-
скую суконки, целых два спиртзавода. 
Только одному пороховому требовалось 
в сутки 70 тонн. Вот и представьте себе 
тех подлинных героев тыла, которые 
разрабатывали этот горючий материал 
зимой и летом. Нужно отметить, что 
торфом Тамбовщина снабжала и Под-
московье.

Особой важности задача встала и 
перед работниками железнодорожного 
транспорта. График движения составов 
через узловые станции нашей области 
уплотнился в разы. Эшелон следовал за 
эшелоном. Работа железнодорожников 
– это один из показателей эффектив-
ности всей экономики. Одна эвакуация 
промышленных предприятий из ев-
ропейской части страны за Урал чего 
стоит. Не было в истории человечества 
подобной практики, а советские люди 
всё выдержали и победили.

На тот момент в транспортной от-
расли области трудились более 8 тыс. 
человек. Узловыми станциями счита-
лись Тамбов, Мичуринск, Вернадовка 
и Богоявленск, а общая протяжённость 
железнодорожной сети составляла 
почти 800 км. Без выходных трудились 
локомотивные бригады, ремонтные 
цеха, порой под налётами вражеской 
авиации. Об этих жестоких атаках нем-
цев мы писали на страницах «Нашего 
голоса».

Напряжённо шла работа не только на 
узловых станциях, но и на небольших, 
на первый взгляд, совсем неприметных. 
Взять хотя бы станцию Рада. А раз-
ве можно умалить труд тех, кто ковал 
победу в моршанском, мичуринском, 
тамбовском, кочетовском вагонных и 
паровозных депо? Разве можно забыть 
трудовые будни работников кирсанов-
ского пути?

Особенно усложнялась работа желез-
нодорожников зимой. Часто приходи-
лось бороться со снежными заносами. 
Здесь на помощь приходило всё тру-
доспособное население. Но железно-
дорожники Тамбовщины справились с 
теми задачами, которые ставили перед 
ними Государственный комитет оборо-
ны, их «железный нарком» Л. Каганович 
и областной комитет партии.

Не легче приходилось и работникам 
автомобильного транспорта. Вот ар-
хивная справка проверки состояния 
автотранспорта управлением НКВД 
в июле 1941 года: «После мобилиза-
ционных мероприятий осталось 2 957 
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в его военно-промышленном потенциале
автомашин, 68 мотоциклов, 9 тягачей и 
190 автоприцепов. На ходу – 1 399 ав-
томобилей, 601 – в ремонте, 857 – ждёт 
ремонта, 100 исправных автомобилей 
стоят без резины».

Существенный вклад в разгром вра-
га внесли Арженская, Рассказовская 
и Моршанская суконные фабрики, 
многочисленные мастерские, которые 
шили фуфайки, шинели, маскхалаты, 
гимнастёрки, проводили ремонт обмун-
дирования. Тамбовские спиртзаводы, 
махорочная фабрика также выпускали 
важную для фронта и тыла продукцию.

Конечно, всю эту громадную по слож-
ности задачу нельзя было решить без 
организующей роли Коммунистической 
партии. Именно партийные организации 
принимали решительные меры, как от-
мечают «Очерки истории Тамбовской 
организации КПСС», к увеличению 
объёма и ускорению темпов работы, 
установлению строгого порядка на про-
изводстве, ликвидации простоев машин 
и оборудования, повышению качества 
выпускаемой продукции.

Многое тогда зависело от реше-
ния проблем с кадрами. Коммунисты 
вместе с народом делили и успехи, и 
потери, они были плоть от плоти этого 
народа. Умелой партийно-политической 
и культурно-массовой работой они под-
нимали дух земляков для свершения 
великих дел. Слово коммуниста зажи-
гало тогда сердца людей, вдохновляло 
на подвиги, порождало невиданный 
энтузиазм.

Хотелось бы привести фрагмент из 
выступления первого секретаря Там-
бовского обкома ВКП(б) И.А. Волкова 3 
апреля 1943 года (из книги «Тамбовская 
область в годы Великой Отечественной 
войны 1941–1945 гг.», том 1): «Фашист-
ская грабь-армия отчаянно сопротив-
ляется… Он (немец) боится сдаться в 
плен, он боится кары. Немец жёг, вешал 
наших пленных. Немец с тупым садиз-
мом насиловал наших женщин, а потом 
с хладнокровием дегенерата вспарывал 
животы своим поруганным жертвам. Не-
мец поднимал на штыки малышей, на-
ших детей… Немцу страшно сдаваться 
в плен… Впереди тяжёлые и упорные 
бои. В этих боях разница между тылом и 
фронтом всё больше и больше сглажи-
вается. Нет теперь тыла, теперь всюду 
фронт. Ты отлил снаряд – убил немца. 
Ты сшил красноармейскую шинель – 
убил немца. Досрочно выпустил паро-
воз, дал лишний пуд хлеба – ты этим 
бьёшь немца. Вы в цеху, как на войне. 
Боец стреляет – вы подаёте снаряд. 
Больше надо давать фронту. Без тыла 
не может быть победы. Мы здесь в тылу 
куём победу. Вы, товарищи, куёте эту 
победу, когда льёте снаряд, когда шли-
фуете на токарном станке, когда шьёте 
на швейной фабрике. Если мы здесь в 
тылу прозеваем, если фронт не получит 
вовремя вооружение, то враг получит 
передышку, враг получит возможность 
собраться с силами, чтобы броситься 
на нас. Вот почему лозунг «Всё для 

фронта!» должен сидеть в сознании 
каждого».

От сердца сказано, запало в сердце 
каждому. Ибо этот «каждый» ковал по-
беду в тылу, и у этого «каждого»» кто-то 
из родных был на фронте. Слова руко-
водителей партии во время войны тоже 
были оружием. Они звали к жертвенной 
борьбе за свободу своей социалисти-
ческой Родины.

В годы войны на Тамбовшине стало 
массовым движение двухсотников. Так 
называли рабочих, выполнявших по две 
нормы: одну за себя, а другую за това-
рища, ушедшего на фронт. Но особую 
мобилизационную роль в труде всегда 
играл личный пример коммунистов. 
Вот лишь данные по заводу «Ревтруд»: 
«Коммунисты – начальники цехов Г.И. 
Деев, Ф.П. Парфененко, Б.В. Виногра-
дов, мастер Н.П. Абоносимов, рабочие 
Н.С. Тимофеев, П.А. Ильина, А.А. Вы-
борнов, М.А. Макарова, И.П. Рыжиков, 
С.Н. Кузнецов и многие другие рабо-
тали столько, сколько требовалось для 
выполнения заказов фронта. Многие 
рабочие-коммунисты не уходили до-
мой, не выработав по несколько норм. 
Следуя примеру коммунистов, свыше 
400 беспартийных рабочих ежедневно 
перевыполняли задание более чем 
вдвое».

Показательным примером патрио-
тизма и ударного труда молодых 
рабочих тыла стали многочисленные 
комсомольско-молодёжные воскресни-
ки, весь заработок и продукция от ко-
торых перечислялись в Фонд обороны. 
За время войны среди молодых рабочих 
Тамбовской области было проведено 
5 воскресников, в результате которых 
фронт получил оборонной продукции 
на сумму 1,8 миллиона рублей.

Даже в эти тяжёлые дни предприятия 
включались в социалистическое со-
ревнование по поддержанию того или 
иного почина. Сегодня всем понятно, 
что развитие такого соревнования в 
условиях войны без активной работы 
первичных партийных организаций 
было бы просто невозможно. Регулярно 
областной комитет партии контролиро-
вал выполнение планов и социалисти-
ческих обязательств соревнующихся 
предприятий, определял победителей. 
Опыт лучших распространялся, о луч-
ших тружениках и коллективах публико-
вались материалы в районках и газете 
«Тамбовская правда».

В области развернули свою рабо-
ту школы передового опыта. Начали 
проводиться слёты молодых рабочих-
передовиков. А обком партии за годы 
войны провёл целых три конференции 
передовиков промышленности и транс-
порта. Вся эта организаторская работа 
была направлена на пропаганду высо-
ких производственных достижений и 
давала свои положительные резуль-
таты.

Проблему кадров на производстве 
в определённой мере также помог-
ла решить система государственных 

трудовых резервов, созданная в 1940 
году для подготовки квалифицирован-
ных рабочих и рабочих массовых про-
фессий. Это была сеть ремесленных 
и железнодорожных училищ и школ 
фабрично-заводского обучения, в ко-
торых проходили обучение подростки 
в возрасте 14-16 лет. За годы войны 
система государственных трудовых 
резервов подготовила для тамбовских 
предприятий 18 245 специалистов. 

Вступив в бой 22 июня 1941 года с 
лютым и ненавистным врагом, совет-
ские люди ни на минуту не сомневались 
в своей победе над ним. Они доверяли 
своей родной партии, руководителю 
Сталину. Они понимали, что в битве 
с фашизмом отстаивают свой народ-
ный общественный и государственный 
строй. Вот почему трудящиеся нашей 
Тамбовской области и всей страны 
проявили своё морально-политическое 
единство и сплочённость.

Лозунг «Народ и партия – едины!» 
стал сердцевиной беззаветной предан-
ности советских людей своей Родине и 
делу социализма. Сегодня мы склоняем 
головы перед памятью тех, кто не до-
жил до Дня Победы, и теми, кто ковал 
её в тылу. 

Правильно говорят, без тыла нет по-
беды, без тыла нет и армии. Тамбов-
щина не только снабжала продукцией 
фронт, но и готовилась к обороне и 
в случае необходимости к боевым 
действиям. В 1941-1942 гг. в связи с 
максимальным приближением линии 
фронта к границам Тамбовской области 
и возникновением угрозы вражеской 
оккупации на её территории были соз-
даны партизанские и разведывательно-
диверсионные школы и группы, а также 
истребительные отряды для борьбы с 
немецкими агентами разведки и ди-
версантами. 

В тамбовских лесах велась активная 
работа по созданию партизанских баз. 
интернет-сайт «Память сердца: Тамбов-
ский край в годы Великой Отечествен-
ной войны» сообщает такие данные: 
«К октябрю 1942 года партизанские 
отряды и группы были сформированы 
во всех городах и районах области. 
В большинстве районов руководите-
лями партизанских подразделений 
были назначены начальники местных 
отделов НКВД. В случае фашистской 
оккупации края областным руковод-
ством предполагалось на положение 
партизан перевести отряды народного 
ополчения, поэтому подготовка бойцов 
партизанских отрядов осуществлялась 
в подразделениях ополчения и в спе-
циально созданной областной школе 
партизан, где знакомили с инженер-
ным, разведывательным и стрелко-
вым делом. К октябрю 1942 года на 
территории Тамбовской области было 
сформировано 48 подпольных партий-
ных диверсионных групп, в которых 
числилось 216 человек. С целью охра-
ны населённых пунктов, предприятий, 
железнодорожных путей и сооружений, 
объектов связи, складов в помощь 
органам НКВД были сформированы 
спецотряды из гражданского населе-
ния. Перечисленные меры позволили 
предотвратить попытки германского 
командования дезорганизовать работу 
оборонных предприятий области».

Также с началом войны руководство 
Тамбовской области периодически 
осуществляло мобилизацию граждан 
на трудовой фронт: строительство 
оборонительных линий, дорог, за-
готовку топлива и др. Летом-осенью 
1941 года население области уча-
ствовало в строительстве укрепрайо-
нов в тылу Центрального, Западного 
и Брянского фронтов, зимой 1941-
42 гг. рыло окопы под Тамбовом, 
Котовском и Мичуринском, в 1944-1945 
гг. строило Цнинскую речную систему, 
Рассказовскую шоссейную дорогу, 
прокладывало газопровод Саратов – 
Москва.

С весны 1942 года тамбовчане при-
нимали участие в восстановлении 
районов, освобождённых от немец-
кой оккупации. В 1943 году в поряд-
ке мобилизации в Сталинградскую 
(ныне Волгоградскую), Воронежскую и 
Сталинскую (ныне ДНР) области было 
направлено около 2500 специалистов 
народного хозяйства, которые приняли 
участие в восстановлении колхозов, 
Сталинградского тракторного завода 
и шахт Донбасса. В эти регионы было 
отправлено несколько эшелонов со 
стройматериалами, оборудованием, 
продуктами, скотом и машинами.

То была война действительно свя-
щенная и по-настоящему народная 
– одна беда, одно горе на всех. И 
советский народ под руководством 
Коммунистической партии выстоял и 
победил.

Говоря о сохранении исторической 
правды о той войне, нельзя снова не 
отметить следующее – продолжаю-
щуюся драпировку Мавзолея в канун 
проведения праздничных мероприятий, 
посвящённых немеркнущему подвигу 
советских людей в битве с фашизмом. 
В апреле т.г. первый секретарь Там-
бовского обкома КПРФ А.И. жидков 
направил на имя Президента РФ об-
ращение о недопустимости драпиров-
ки усыпальницы В.И. Ленина. Ответ 
поступил из Управления Президента 
Российской Федерации по работе с 
обращениями граждан и организаций. 
Он поразил секретариат обкома своей 
простотой и циничностью, поэтому 
приводим его полностью: «Ваше обра-
щение на имя Президента Российской 
Федерации, полученное 24.04.2024 
г. в форме электронного документа и 
зарегистрированное 24.04.2024 г. за       
№ 506688, рассмотрено. Начиная с 
1997 года мавзолей В.И. Ленина не ис-
пользуется в качестве трибуны, а с 2005 
года во время проведения военного 
парада его здание украшается тема-
тическими декоративными элементами 
в соответствии с концепцией парада, 
разрабатываемой Министерством обо-
роны Российской Федерации. Благо-
дарим Вас за активную гражданскую 
позицию». Обратите внимание: ока-
зывается, Мавзолей не маскируется, а 
украшается!

Как говорится, без комментариев. 
Больно и обидно за тех, кто шёл в бой 
под боевыми знамёнами с профилем 
Ленина на них, за тех, кто не доедал в 
тылу, работая на фронт и приближая 
Победу. В конце концов штандарты и 
знамёна поверженного вермахта бойцы 
доблестной Красной Армии швыряли не 
к какому-то зданию, а именно к подно-
жию Мавзолея руководителя первого в 
мире социалистического государства. 
Давайте не забывать, что ударному от-
ряду капитала сломал хребет именно 
социалистический строй СССР. А то, 
что происходит с исторической памятью 
сегодня, – раздвоение, хаос, а порой 
и намеренная деятельность. До добра 
такое не доведёт. Мы не раз говорили 
об этом. 

Годы берут своё. В канун 80-летия 
Великой Победы с горечью приходится 
констатировать, что в живых осталось 
весьма малое количество ветеранов и 
тружеников тыла. Поколение, опалён-
ное пламенем войны, уходит. Уходит 
с ними и целый пласт истории. Но мы 
обязаны сохранить память о них и о 
тех героических днях. Это наша с вами 
общая задача. КПРФ делает всё для 
сохранения памяти о той войне – это 
по понятным причинам особенно важно 
теперь. Ну а мы, простые люди, должны 
понимать, что в нашей жизни всегда бу-
дет присутствовать частичка жизни тех, 
кто завоевал для нас счастье родиться 
и жить мирно и радостно.

Е. КОЗОДАЕВА,

секретарь 

Тамбовского ОК КПРФ
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О ревизии истории Второй мировой 
войны сказано и написано много. Реви-
зия началась с того момента, когда Запад 
объявил Советскому Союзу «холодную 
войну», т.е. буквально через несколько 
месяцев после завершения Второй ми-
ровой. Напомню, что закончилась она 
капитуляцией Японии 2 сентября 1945 
года. 

Примером ползучей ревизии истории 
Второй мировой войны могут служить 
высказывания Уинстона Черчилля. В 
годы войны этот британский политик и 
государственный деятель с благодарно-
стью и даже восхищением оценивал роль 
Красной Армии в борьбе с нацистской 
Германией и её союзниками.

В декабре 1941 года, комментируя 
в Палате общин контрнаступление со-
ветских войск под Москвой, Черчилль 
отметил, что «русские солдаты и рус-
ский народ борются за каждую улицу, 
каждый дом, каждую пядь своей земли», 
им удалось «нанести чертовски сильный 
удар, который почти не имеет аналогов 
в военной истории».

За несколько дней до упомянутого 
выступления в парламенте к «Великому 
альянсу» присоединились США. Черчилль 
пересёк Атлантику, где 26 декабря вы-
ступил в Вашингтоне на совместном 
заседании верхней и нижней палат Кон-
гресса. В своей речи перед американ-
ским истеблишментом он отметил, что 
«великолепная оборона родной земли 
русскими армиями и русским народом 
нанесла системе нацистской тирании 
глубокие раны, которые будут гноиться и 
охватят огнём не только нацистское тело, 
но и нацистскую душу».

А вот его выступление в Палате общин 
в начале августа 1944 года: «Кроме рус-
ской армии не было такой силы, которая 
могла бы переломить хребет гитлеров-
ской военной машине».

Но вот наступил мир. Тональность 
оценок изменилась. В своих мемуарах 
«Вторая мировая война», увидевших свет 
в 1948 году, Черчилль уже более чем 
скромно описал успехи Красной Армии. 
Он уже оценивал вклад в победу СССР, 
с одной стороны, и его западных союз-
ников (Англии, Франции, США), с другой 
стороны как паритетный (примерно оди-
наковый). Началась «ползучая» ревизия 
истории войны.

Кстати, советская историософия 
исходила из достаточно взвешенной 
оценки вклада разных стран в победу. 
Мы никогда не обнуляли вклад западных 
союзников. Наша точка зрения на этот 
счёт была примерно такой: мы могли 
бы победить фашистскую Германию и 
в одиночку, но ценой дополнительных 
человеческих жертв, а война закончилась 
бы позднее.

Российский историк Валентин Фалин 
высказался таким образом: «При том, что 
политики часто занимали диаметрально 
противоположные позиции в отношении 
Второго фронта и совместных операций, 
солдаты честно выполняли свой долг. 
Именно благодаря сотрудничеству во-
енных Запада и Востока война кончилась 
в мае 1945-го, а не затянулась на не-
сколько лет».

Сегодня уже Запад полностью пере-
вернул историю Второй мировой войны 
с ног на голову. Оказывается, это именно 
альянс Англии, Франции и США обе-
спечил победу над фашистским блоком. 
Мало того, некоторые историки на За-
паде доходят до того, что называют Со-
ветский Союз «агрессором» – таким же, 
как Германия. Не говоря о том, что СССР 
ещё стал и «оккупантом», расширив свои 
границы. Не хочется даже цитировать 
подобную ложь.

Попытаемся восстановить с помощью 
статистики правдивую картину Второй 
мировой войны с точки зрения цены 
войны и вклада в победу основных её 
участников. Цена и вклад имеют два 
основных измерения: людские ресурсы и 
экономические ресурсы (издержки).

Приведём для начала количество мо-
билизованных на военную службу за годы 
войны в трёх основных странах анти-
гитлеровской коалиции (млн. человек): 
Россия (СССР) – 34,48; Франция – 6,00; 
Англия – 5,90. И это при том, что для 
Франции и Англии война началась без 
малого на два года раньше, чем для Со-
ветского Союза.

Если отнести число мобилизованных к 
общей численности населения, то цифры 
по трём странам будут следующие (%): 
Россия (СССР) – 17,5; Франция – 14,5; 
Англия – 12,4. Как видим, из трёх стран 
у Советского Союза была наибольшая 
мобилизация населения на войну как 
по абсолютной, так и относительной 
величине.

Примечательно, что большая часть 
мобилизованных во Франции и Англии 
в боевых действиях не участвовали, 
были в тылу и «резерве». А вот в России 
(СССР) и в 1941-45 гг. большая часть 
мобилизованных оказывались в окопах 
на передовой. Союзники на западном 
фронте вели позиционную войну, кото-
рая не требовала большого количества 
военнослужащих. Германия и её союз-
ники сосредоточили все основные силы 
на Восточном фронте (Лозунг Третьего 
рейха: Drang nach Osten – «Натиск на 
Восток»).

Первые три года войны Советский 
Союз по существу в одиночку сражался в 
Европе против основных сил фашистской 
Германии и её союзников. В этот пери-
од войскам наших западных союзников 
противостояло в разные моменты лишь 
от 9 до 40 дивизий фашистского блока. 
А на советско-германском фронте тогда 
действовали одновременно от 180 до 260 
дивизий противника, в том числе от 140 
до 200 дивизий фашистской Германии.

После войны было принято считать, что 
70-80% потерь германские вооружённые 
силы понесли на Восточном фронте, по 
более новым данным историка Валентина 
Фалина, эта доля достигает 93%.

Именно на Восточном фронте, в борьбе 
против СССР, в течение войны немецкие 
войска потеряли 507 дивизий, также 
были полностью разгромлены 100 диви-
зий союзников Германии.

Поэтому неудивительно, что прямые 
потери военнослужащих у нас были не-
сравненно выше, чем у ближайших со-
юзников по антифашистскому блоку.

Число убитых и пропавших без вести 
военнослужащих Советского Союза, по 
разным оценкам, составило от 8,67 до 
10,92 млн. человек. От четверти до тре-
ти всех мобилизованных. А вот потери 
у наших европейских союзников (млн. 
человек): Англия – 0,29; Франция – 0,25. 
Итого: 0,54. Почти в 20 раз меньше, чем 
потери Советского Союза!

Ещё более контрастная картина по 
потерям гражданского населения (млн. 
человек): СССР – 17,93; Англия – 0,09; 
Франция – 0,41. Потери СССР больше, 
чем суммарные потери Англии и Франции 
почти в 90 раз!

Наконец приведу показатель суммар-
ных людских потерь – военнослужащих и 
гражданского населения (млн. человек): 
СССР – 26,0; Англия – 0,38; Франция 
– 0,66. Наши потери больше англо-
французских в 25 раз!

Вторая составляющая вклада стран 
в победу – финансовые и материаль-
ные затраты и издержки. В советской 

и постсоветской литературе 
многократно приводились 
цифры издержек, которые 
понесла наша страна в ре-
зультате вероломной агрес-
сии фашистской Германии и 
оккупации части территории 
Советского Союза.

Первоисточником многих 
таких цифр является книга 
Н. Вознесенского «Военная 
экономика СССР в период 
Отечественной войны» (М.: 
Госполитиздат, 1948). Автор 
книги Николай Алексеевич 
Вознесенский (1903–1950) 
в 1938–1949 гг. занимал 
пост Председателя Госплана 
СССР. Лишний раз напомню 
некоторые цифры ущерба, 
которые мы понесли тогда. 
За годы войны на советской 
территории было разрушено 
1 710 городов и посёлков 
городского типа и более 
70 000 сёл и деревень, 32 000 
промышленных предприятий, 
разгромлено 98 000 колхозов, 
1 876 совхозов.

Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 2 ноября 1942 года была учреж-
дена Чрезвычайная государственная 
комиссия по установлению и расследо-
ванию злодеяний немецко-фашистских 
захватчиков и их сообщников и причинён-
ного ими ущерба гражданам, колхозам, 
общественным организациям, государ-
ственным предприятиям и учреждениям 
СССР (ЧГК).

Согласно данным ЧГК, прямые мате-
риальные потери, понесённые СССР в 
войне 1941–1945 гг. в результате раз-
рушений, повреждений и хищений иму-
щества, составили по отдельным видам 
производственных объектов и средств 
производства:

металлорежущие станки (ед.) – 175 
тыс., молоты и прессы (ед.) – 34 тыс., 
врубовые машины (ед.) – 2,7 тыс., отбой-
ные молоты (ед.) – 15 тыс., электростан-
ции (мощность кВт) – 5 млн., доменные 
печи (ед.) – 62, мартеновские печи (ед.) 
– 21, ткацкие станки (ед.) – 45 тыс., пря-
дильные веретена (ед.) – 3 млн.

А вот прямые потери производственной 
базы сельского хозяйства: лошади (голов) 
– 7 млн., крупный рогатый скот (голов) – 
17 млн., свиньи (голов) – 20 млн., козы и 
овцы (голов) – 27 млн., тракторы (ед.) – 
137 тыс., комбайны (ед.) – 49 тыс.

Также в документах ЧГК содержится 
подробная информация по другим видам 
прямых потерь: в транспорте, эконо-
мической инфраструктуре, жилищном 
фонде и др.

Наши общие материальные потери 
складывались из прямых потерь и непря-
мых (косвенных) потерь. Среди послед-
них в первую очередь следует выделить 
потери в производстве многих видов 
продукции. Они оцениваются как объём 
недополученной за год продукции. За 
базу взят годовой объём производства в 
1940 году. По отдельным видам продук-
ции потери составили: каменный уголь 
– 307 млн. т, электроэнергия – 72 млрд. 
кВтч, сталь – 38 млн. т, алюминий – 136 
тыс. т, металлорежущие станки – 90 тыс. 
шт., сахар – 63 млн. ц, зерно – 11 млрд. 
пудов, картофель – 1,922 млн. ц, мясо – 
68 млн. ц, молоко – 567 млн. ц.

Государственная комиссия дала стои-
мостную оценку отдельных видов ущербов 
и установила, что материальный ущерб 
составил около 30% национального бо-
гатства Советского Союза, а в районах, 
подвергшихся оккупации, – около двух 
третей. В целом материальные потери 
Советского Союза оцениваются суммой 
около 2,6 трлн. рублей. Для сравнения: 
национальное богатство Великобритании 
уменьшилось лишь на 0,8%, Франции – 
на 1,5%. Уже не приходится говорить о 

значительном росте национального бо-
гатства США, которые выступали в войне 
на стороне антифашистского блока.

В своё время я делал собственные 
оценки экономических издержек главных 
стран, участвовавших во Второй мировой 
войне. Вот оценки прямых бюджетных 
военных расходов главных участников 
(млрд. долл.): СССР – 357; Англия – 120; 
Франция – 15; Германия – 272 (отмечу: 
здесь и ниже оценки в долларах 1938 
года).

А вот оценки прямого ущерба в виде 
разрушений, уничтожений и хищений 
имущества (млрд. долл.): СССР – 128; 
Англия – 6,8; Франция – 21,5; Германия 
– 48. Суммарные прямые экономические 
потери (бюджетные военные расходы 
плюс утрата имущества) составили (млрд. 
долл.): СССР – 485; Англия – 126,8; Фран-
ция – 36,5; Германия – 320. Как видим, 
суммарные прямые экономические по-
тери Советского Союза оказались почти 
в три раза выше, чем у Англии и Франции, 
вместе взятых. Между тем именно эти 
две европейские страны сегодня воз-
главляют новый Drang nach Osten. Без-
застенчиво переписывая в угоду этому 
историю Второй мировой.

Думаю, что приведённые цифры лиш-
ний раз подтверждают, что именно благо-
даря Советскому Союзу была одержана 
решительная победа над фашистской 
Германией и её союзниками. Но мы 
не должны забывать, что победили не 
только в Великой Отечественной войне, 
но также победители и во всей Второй 
мировой войне.

В заключение опять обращусь к Чер-
чиллю, который до окончания войны 
трезво и объективно оценивал роль СССР 
в войне и победе над фашистским альян-
сом. В письме И. Сталину от 23 февраля 
1945 года У. Черчилль писал: «Красная 
Армия празднует свою двадцать седь-
мую годовщину с триумфом, который … 
решил участь германского милитаризма. 
Будущие поколения признают свой долг 
перед Красной Армией так же безого-
ворочно, как это делаем мы, дожившие 
до того, чтобы быть свидетелями этих 
великолепных достижений».

Увы, Запад забыл о своём долге перед 
нашей страной, занимаясь откровенной 
фальсификацией истории. Главное, 
чтобы мы, граждане России, знали и 
помнили настоящую историю войны. 
Это будет залогом того, что мы сможем 
победить в том противостоянии с Запа-
дом, которое стремительно нарастает на 
наших глазах.

В. КАТАсОНОВ, 

д.э.н., профессор, публицист,

 общественный деятель

К вОпрОСу О пОбеДителях:
Во сколько обошелся разгром армий Гитлера Англии, Франции и СССР
О цене нашей Победы в Великой Отечественной войне 

и о нашем вкладе в победу во Второй мировой
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Семья была обычная крестьянская. 
Родилось девятнадцать детей, выжило – 
восемь. Семнадцатым ребёнком, почти 
что самым младшим, оказался Михаил, 
Мишка.

Ему было одиннадцать лет, когда при-
шлось переезжать из родной алтайской 
Курьи в посёлок Нижняя Моховая, в 
Томскую область. Позже говорили, что 
главу семьи-де «признали кулаком» и 
семья была сослана, но ссылка выгляде-
ла странно. На новом месте жительства 
были железная дорога, школа-семилетка, 
и вообще жизнь оказалась куда благо-
устроеннее, чем в Курье. Однако Михаил 
окончил семь классов (больше всего 
ему нравились физика, геометрия и, как 
правило, не вписывающаяся в этот ряд 
литература…) и запросился у родителей 
в родные места.

Но в Курье он жить уже не смог. Слиш-
ком захолустным и размеренным пока-
зался юноше сельский быт. Кроме того, 
ему хотелось учиться дальше и особенно  
заниматься с техникой, а какая в Курье 
техника? Вот разве что там ему попал в 
руки пистолет «браунинг» – увидел его 
парень в руках у сельского милиционера 
и попросил «посмотреть». А потом и разо-
брать захотел. Милиционер разрешил, 
внутренне посмеиваясь, – разобрать-то, 
может, и разберёт, а вот собрать – поди 
попробуй. Тем большим было удивление 
представителя власти, когда Михаил по-
вертел в руках оружие, разобрал его… и 
тут же собрал. Без проблем.

Этот пистолет был первым оружием, 
попавшим в руки Михаилу Тимофеевичу 
Калашникову в его жизни.

***
В 18 лет Михаил переехал в Казахстан, 

в Алма-Атинскую область, где несколько 
лет работал техническим секретарём по-
литотдела на железнодорожной станции 
Матай. Здесь он был в своей тарелке и в 
своей среде – наверное, на тот момент 
не было более «технических» мест, чем 
железная дорога. 

Это было время новаторов, рацио-
нализаторов, изобретений и изобрета-
телей. Мечтал что-нибудь изобрести и 
Калашников. Но так ничего и не изобрёл 
– а в девятнадцать лет его призвали в 
армию.

Михаил был крепким, но невысоким. Та-
ких охотно брали в бронетанковые части. 
После курсов младших командиров он 
стал механиком-водителем и был направ-
лен в 12-ю танковую дивизию на Западную 
Украину. Сейчас это может показаться 
смешным, но люди того времени на самом 
деле старались как можно больше и лучше 
сделать на своих рабочих местах. Трудно 
было вести подсчёт выстрелов на учени-
ях – молодой танкист придумал и сделал 
счётчик выстрелов, работавший на инер-
ции отката орудия, без участия человека. 
Штатный пистолет РККА, знаменитый ТТ, 
не позволял стрелять через смотровые 
щели танковой башни – Калашников соз-
дал специальную насадку, позволявшую 
делать это. А в 1940 году его прибор учёта 
моторесурсов танка был рекомендован к 
серийному производству. Калашникова 
вызвали для доклада по этому вопросу 
к командующему Киевским особым во-
енным округом генералу армии жукову, 
от которого танкист получил в награду 
именные часы и откуда был направлен в 
Киевское танковое техническое училище 
для изготовления опытных образцов, а 
после завершения испытаний получил 
направление в Москву для сравнительных 
испытаний. И далее на Ленинградский за-
вод имени Ворошилова для доработки и 
запуска в серию своего изобретения.

Запустить счётчик в серию не успели. А 
уже в октябре 1941 года в бою под Брян-
ском командир танка старший сержант Ка-
лашников был тяжело – с раздроблением 

сустава – ранен в плечо и контужен. Его 
танк сгорел, часть экипажа погибла. 

«Тяжёлого» сержанта положили в офи-
церскую палату – тогда подобное случа-
лось нередко. 

Я всегда поражаюсь, до какой степени 
многое зависит в жизни человеческой 
от случайностей. Иначе как объяснить, 
что раненого лейтенанта-десантника (не 
намного старшего, чем сам Калашников) 
положили рядом с сержантом – и что этот 
лейтенант оказался фанатиком стрелко-
вого оружия?

Ранения у обоих были тяжёлые, но не 
угрожавшие жизни и даже не грозившие 
жуткими вещами вроде ампутации. Ле-
жать было скучно. Слово цеплялось за 
слово – и вскоре десантник начал читать 
любопытному танкисту популярные лек-
ции по мировой «стрелковке».

Калашников, впрочем, тогда ещё и в 
мыслях не держал чего-то иного, кроме 
возвращения на фронт. Но после выхода 
из госпиталя он по направлению докторов 
был отправлен в шестимесячный отпуск и 
вернулся в Матай.

А там ему стало скучно. И он взялся за 
конструирование своего собственного 
пистолет-пулемёта. Через три месяца 
был готов первый образец, с которым его 
официально командировали в Алма-Ату, 
в учебные мастерские эвакуированного 
туда Московского авиационного инсти-
тута. Там он доработал своё оружие и 
решил ехать с ним в Самарканд, где на-
ходился начальник Военно-инженерной 
академии им. Ф.Э. Дзержинского Благо-
нравов – ведущий учёный СССР в области 
стрелкового оружия.

Прошу читателей, слабо знакомых с те-
мой, сейчас обратить внимание: Калашни-
ков конструировал ПИСТОЛЕТ-ПУЛЕМЁТ. 
Это НЕ «автомат», а простое оружие под 
пистолетный патрон, чья автоматика осно-
вана на отдаче затвора и чья предельная 
дальность стрельбы редко превышает 
200-300 метров. На вооружении нашей ар-
мии на тот момент находились пистолет-
пулемёты Дегтярёва (ещё довоенный) и 
Шпагина (знаменитый ППШ); «на подходе» 
был ППС Судаева. 

Благонравов дал отрицательный отзыв. 
Во-первых, оружие Калашникова было 
весьма эклектичным – он надёргал из 
лекций госпитального лейтенанта кусоч-
ки от разных образцов и «склеил» их. А 
во-вторых, никто не станет в ходе тяже-
лейшей войны запускать в производство 
самый обычный пистолет-пулемёт, если 
есть уже несколько освоенных и отрабо-
танных образцов. 

Но…
…но тот же Благонравов попросил рас-

строенного сержанта зайти для личной 
беседы и предложил Калашникову про-
должить обучение.

Калашников возмутился: там фронт 
горит, а мне что – в тыл?! Плечо прошло, 
от контузии и следа не осталось – чего 
ещё?

– Танкистов у нас достаточно, – хладно-
кровно ответил академик. – А вот будущих 
хороших конструкторов мы себе не можем 
позволить терять даже во время войны. 
Поезжайте учиться, юноша. Это и есть ваш 
долг перед Родиной – и не воображайте, 
что его легко выполнить.

С 1942 года Калашников работал на 
Центральном научно-исследовательском 
полигоне стрелкового и миномётного 
вооружения Главного артиллерийского 
управления РККА. Кое-что ему удалось 
сделать и здесь – в основном усовер-
шенствования к пулемётам. Здесь же он 
познакомился и с трофейными образцами 
немецких автоматов.

Здесь следует сделать некоторое от-
ступление, без которого неясен смысл 
работы Калашникова. Автомат – это НЕ 
пистолет-пулемёт, хотя их часто путают 
из-за стрельбы очередями. Автомат – ору-
жие совершенно нового типа, создавае-
мое под специальный («промежуточный») 
патрон, который слабее винтовочного и 
мощнее пистолетного, и такое оружие 
позволяет сильно увеличить носимый 
боекомплект и сэкономить материалы 

на производстве патронов в сравнении 
с винтовкой, одновременно значительно 
превосходя пистолет-пулемёт по даль-
ности стрельбы. Вторая мировая война 
окончательно доказала, что пехота ведёт 
настоящий бой на расстоянии не более 
500 метров и обычные винтовки с их даль-
ностью стрельбы в километр с лишним и 
ручной перезарядкой для пехотного боя 
устарели.

Первый в мире образец автомата 
создал наш оружейник Фёдоров ещё во 
времена Российской империи. Но тогда 
наладить массовое производство не 
удалось. А вот немцы с 1943 года стали 
массово выпускать автоматы конструкции 
Хуго Шмайсера – и пехота, оснащённая 
этим оружием, доставила всем врагам 
Германии немало проблем. Именно тог-
да Михаил Калашников загорелся идеей 
создать советское оружие под советский 
промежуточный патрон 7,62х39 образца 
1943 года.

После победы над Германией в нашем 
плену оказался сам создатель немецкого 
автомата Хуго Шмайсер. Судьба свела их 
с Калашниковым в одном конструкторском 
бюро.

И вот здесь начинается история, кото-
рая немало попортила крови и самому 
Калашникову, и вообще всем патрио-
тично настроенным людям. Дело в том, 
что внешне «шмайсер» очень похож на 
«калашникова». Правда, не больше, чем 
винтовка Мосина похожа на винтовку 
Манлихера, но для людей, несведущих в 
оружейном деле, такого сходства вполне 
достаточно. И ещё в конце 80-х годов на 
фоне распухавшей, как на дрожжах, анти-
советчины появилась и быстро набрала 
популярность «чёрная легенда» о том, 
как неграмотный, но амбициозный и за-
вистливый «колхозник-совок» Калашников 
ограбил высококультурного и образован-
ного пленного немецкого оружейника 
Шмайсера. Потом она перекочевала 
со страниц огоньковщины в интернет и 
сейчас продолжает там бродить кругами, 
вызывая время от времени обострение у 
определённой категории граждан, никогда 
не служивших в армии.

Дело в том, что любой, хоть раз в жизни 
разбиравший «калашникова» и имевший 
возможность сравнить его устройство 
с устройством «шмайсера», никогда не 
поверит в «плагиат» – как невозможно 
считать синицу плагиатом воробья на 
основании того, что и тут, и там птицы, 
да ещё примерно одного размера. «Ка-
лашников» и «шмайсер» – принципиально 
разные образцы оружия. Притом, что 
сам Хуго Шмайсер действительно был 
выдающимся оружейником и оспаривать 
это бессмысленно.

Как и оспаривать «авторство» «калаш-
никова». Скорее уж плагиатором следует 
назвать Юджина Стоунера, конструктора 
тоже весьма знаменитой автоматической 
винтовки М16, – вот как раз она внутри 
очень похожа на «шмайсер» при сильном 
внешнем несходстве.

Автомат Калашникова АК-47 победил в 
конкурсе 1947 года и был принят на воору-
жение. А в 1949 году создатель автомата 
был удостоен Сталинской премии первой 
степени и ордена Красной Звезды.

Так началась легенда. И я не преуве-
личиваю.

***
«Солдат сделал оружие для солдата. Я 

сам был рядовым и хорошо знаю трудно-
сти, с которыми сталкиваются в солдат-
ской жизни… Когда дорабатывалась его 
конструкция, я бывал в военных частях, 
консультировался со специалистами. И 
солдаты говорили мне, что их устраивает, 
а что нужно доработать. Получилось про-
стое, надёжное и эффективное оружие. 
АК работает в любых условиях, безот-
казно стреляет после того, как побывает 
в земле, болоте, упадёт с высоты на 
твёрдую поверхность. Он очень простой, 
этот автомат. Но хочу сказать, что сделать 
простое иногда во много раз сложнее, 
чем сложное».

Вот что говорил Михаил Тимофеевич о 
своём оружии. 

«Калашников» – это десятки образцов, 
которые были выпущены по белу свету в 
десятках миллионов экземпляров. Оружие 
это производится практически везде. Мне 
несколько раз попадались в интернете 
карты, на которых территория США гордо 
свободна от «калашникова», но на самом 
деле это ложь или незнание – целая ком-
пания в Штатах, называющаяся «Инте-
рармс», делает свою копию знаменитого 
оружия. «Калашников» облекается в такие 
одежды, что иногда его трудно «узнать в 
лицо», но при этом он остаётся всё тем 
же «калашниковым».

Между прочим, трудно было узнать в 
лицо и самого Калашникова. Когда в 1990 
году он посетил США, то его ждала со-
рокатысячная толпа. Бородатые байкеры-
асоциалы, бывшие военные и наёмники, 
«реднеки» из южных штатов и полулегаль-
ные ополченцы из северных собрались со 
всей территории страны встречать своего 
кумира. Когда слегка напуганные таким 
наплывом суровых мужиков пассажиры 
робко спрашивали, какую звезду встре-
чают, им в ответ бурчали «Калашникофф»  
и обдавали презрительными взглядами 
в ответ на недоумённое: «А кто это?» Но 
когда невысокий квадратный пожилой 
мужичок сбежал по трапу самолёта – его 
узнали не все и не сразу. В отличие от 
своего автомата Михаил Тимофеевич был 
не «медийным».

К этому времени он был уже почти глух 
на правое ухо и имел проблемы с левым – 
сказались контузия и сотни часов в тирах 
и на полигонах…

…«Калашников», видимо, будет произ-
водиться ещё долго. Только на моей па-
мяти трижды объявлялось о его «смерти», 
как «морально устаревшего». Но каждый 
раз, стоило начаться новой заварушке, 
как «покойный» мгновенно и массово 
воскресал из пепла и оказывался в руках 
воюющих в разных концах света.

Дело в том, что Михаил Тимофеевич 
создал солдатский идеал – Оружие, 
Которое Не Отказывает. О недостатках 
«калашникова» можно, кстати, говорить 
долго и справедливо. Но все они пере-
вешиваются именно тем, что этот автомат 
«стреляет всегда»…

Сейчас уже забыли, ЗАЧЕМ Калашников 
создавал своё оружие. А создавал он его 
затем, чтобы в час беды ЛЮБОЙ – не 
только солдат, но и женщина, и подро-
сток – мог взять автомат в руки и через 
полчаса уже уметь из него стрелять и за 
ним ухаживать. И чтобы в тылу это оружие 
могли сделать в любой мало-мальски се-
рьёзной мастерской хотя бы минимально 
обученные специалисты.

«Не орудие убийства, но оружие защиты 
Отечества…»

***
В определённой степени Михаилу 

Тимофеевичу Калашникову повезло. Не 
окончив ни единого учебного заведения, 
кроме школы, он стал доктором техни-
ческих наук и академиком шестнадцати 
академий. Не получив офицерского 
звания на войне, стал в итоге генерал-
лейтенантом. Совершенно не стремясь 
к славе, сделался одним из самых из-
вестных людей мира. И даже разбогател 
в конце концов, хотя и не заикался о том, 
что ему что-то «не доплатили» (не допла-
тили ему, по расчётам дотошного циника, 
русофоба и выдающегося специалиста по 
«стрелковке» Никаса Сафонова, порядка 
120 000 000 долларов – так стал миллио-
нером его неудачливый по сути конкурент 
Юджин Стоунер, чью винтовку клянут по 
всему белому свету).

Он умер 23 декабря 2013 года на 95-м 
году жизни в Ижевске. И был похоронен 
в Пантеоне героев.

«Любите и почитайте историю своей 
Родины, дорогой нашей России. Не 
забывайте её героев – и лидеров, и 
обыкновенных солдат. Память – это 
дар, который отличает человека от жи-
вотного…»

О. ВЕРЕщАгИН, 

член Тамбовского обкома КПРФ, 

руководитель Тамбовского областного 

отделения ВСД «Русский лад»  

Для защиты Отечества
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Поздравляем 
с днём рождения!
сергея Ювенальевича ЧЕР

НЯВсКОгО (Ленинское РО КПРФ, с 
юбилеем), Олега Александровича 
ЧУгУЕВЦА (Инжавинское РО КПРФ, 
с юбилеем), галину Александров
ну КАМЕНсКУЮ (Тамбовское РО 
КПРФ, с юбилеем), Владимира Ни
колаевича ПОЛУЭКТОВА, галину 
сергеевну ЛОгУТОВУ (Пичаевское 
РО КПРФ), Владимира сергеевича 
ЖИРЯКОВА (Октябрьское РО КПРФ), 
Владимира Павловича НИсТРАТО
ВА (Сосновское РО КПРФ). 

желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех наме-
ченных целей, успехов в нашем общем 
деле борьбы за справедливость, со-
циализм, народовластие. Пусть на 
вашем жизненном пути никогда не 
возникают непреодолимые преграды. 
Пусть всегда и везде вам сопутствует 
удача, и каждый новый день приносит 
только положительные эмоции!

А.И. Жидков, А.Р. Александров, 
О.Н. Верещагин, А.П. Веселовский, г.И. Даниленкова,

 Е.В. Козодаева, Л.А. Попова, В.А. Тишков. 
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Ещё один законопроект о запрете 
ношения религиозной одежды, скры-
вающей лицо, внесён коммунистами М. 
Матвеевым и С. Обуховым и направлен 
на отзыв в правительство.

Авторы отметили, что одна из целей 
документа – профилактика радикального 
исламизма. При этом «в законопроекте 
не будет ни слова о никабах, парандже 
и масках полинезийских племен. В нём 
будет мотивация не религиозная, а ис-
ключительно через вопросы безопас-
ности и идентификации личности», – по-
яснил Матвеев.

Дело в том, что в России увеличилось 
число мигрантов, не считающихся с 
общепринятыми нормами светского 
государства и агрессивно навязываю-
щих свои правила коренным народам. В 
связи с этим в обществе развернулась 
дискуссия, например, о допустимости 
ношения никаба и хиджаба в обществен-
ных местах.

Так, глава Совета по правам человека 
Валерий Фадеев призвал запретить 
ношение никаба: «Сейчас даже в не-
которых странах Центральной Азии 
никабы запрещены. Я буду обсуждать 
этот вопрос с представителями тради-
ционного ислама и региональных вла-
стей. Но предварительно обозначу свою 
позицию: считаю, что никабы в России 
должны быть запрещены».

В свою очередь председатель му-
сульманской общины города Химки 
Московской области Камиль Маннапов 
заявил, что запрет будет иметь негатив-
ные последствия. При этом некоторые 
духовные лица мусульман, например, 
муфтий Волгоградской области Бата 
Кифах Мохамад, объявили, что ношение 
никаба является пришлой традицией.

К слову, запрет на ношение никаба и 
паранджи (закрывающей ещё и глаза) 
на законодательном уровне закреплён 
даже в ряде стран, где большинство 
населения традиционно исповедует 
ислам. Такие ограничения существуют, 
например, в Узбекистане, Таджикистане, 
Египте, Тунисе, Индонезии и Марокко. 
Нет причин не принимать подобный за-
конопроект в России.

Напомним, что и Президент России 
Владимир Путин в 2012 году высту-
пал  против обязательного ношения 
хиджаба российскими мусульманками. 
В 2013 году он заявил, что в ношении 
хиджабов в российских образователь-
ных учреждениях нет ничего хорошего 
и это не соответствует традициям даже 
в мусульманских республиках страны: 
«Хиджабов нет в нашей культуре, в на-
шем традиционном исламе. Зачем нам 
внедрять чуждые нам традиции? Надо 
опираться на представителей традици-
онного ислама. Это бесстрашные люди, 

которые, порой ценой своей жизни, за-
щищают свои идеалы».

Здесь отметим, что в наши дни, осо-
бенно в немусульманских странах, 
под хиджабом часто подразумевается 
определённый тип накидки: головной 
платок, закрывающий волосы и шею, но 
оставляющий открытым лицо. В разных 
странах и регионах есть свои варианты 
хиджаба, закрывающие лицо и тело в 
разной степени: никаб, бурка, абайя, 
шейла, химар, чадра, паранджа и многие 
другие. При этом исламские богословы 
до сих пор спорят о том, является ли 
ношение хиджаба (в переводе – пре-
града, завеса) обязательным правилом 
или лишь рекомендацией. Дискутируют 
о том, какие части тела он должен за-
крывать. Если консервативные течения в 
исламе считают ношение хиджаба одним 
из необходимых элементов мусуль-
манской этики, то вместе с борьбой за 
эмансипацию женщин в мусульманских 
странах распространились призывы к 
отказу от обязательного ношения хид-
жаба.

***
Член ЦК КПРФ, руководитель ВжС «На-

дежда России», председатель Комитета 
Госдумы по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и детства Н.А. 
Останина поддержала законопроект о 
запрете ношения хиджабов в школах. 

– Я думаю, что никто не вправе на-
рушать основной закон государства – 
Конституцию, согласно которой Россия 
является светским государством. Более 
того, мы говорим о том, что для наших 
детей в школах вводится единая фор-
ма, которая дисциплинирует и ставит 
детей в равное положение, – пояснила 
депутат.

По словам Останиной, благодаря 
форме у детей исчезают комплексы и не 
формируется чувство зависти. При этом 
парламентарий отметила, что школьники 
могут изучать религиозную культуру, что-
бы быть более образованными и иметь 
больше шансов состояться в мире.

– Но я против того, чтобы превра-
щать наше светское государство в 
правление религиозных культов ещё с 
детского сада, это неправильно. Кроме 
того, здесь важен аспект с вопросом 
безопасности в школах. Печальные 
события научили нас тому, что иногда 
люди, прикрывающиеся разговорами о 
религиозной культуре, на самом деле 
пытаются тем самым сокрыть намере-
ния преступных деяний, – заключила 
Останина.

Депутат Госдумы Анатолий Вассер-
ман тоже ранее заявлял, что школы 
имеют право устанавливать требования 

к одежде. Таким образом он ответил 
парламентарию Адаму Делимханову, 
осудившему законопроект о запрете 
ношения религиозной одежды в учебных 
заведениях. По словам Вассермана, ни 
одна из принятых в России религий не 
предъявляет требований к тому, что 
можно и нельзя носить.

Что касается законодательства, то 
согласно Федеральному закону «Об 
образовании в РФ» от 29 декабря 2012 
года в образовательных учреждениях 
внешний вид учащихся, а также ношение 
школьной формы определяет админи-
страция. Типовые требования к школь-
ной форме утверждают власти регионов. 
Министерство образования и науки РФ 
разработало образец типовых требо-
ваний субъекта Федерации к школьной 
одежде, согласно которым «внешний вид 
и одежда учащихся... должны соответ-
ствовать общепринятым в обществе нор-
мам делового стиля и носить светский 
характер». Здесь, казалось бы, всё по-
нятно – есть правила, их надо исполнять 
всем. Непонятно, почему периодически в 
современных школах возникают трения 
вокруг данного вопроса.

Показательный случай имел место в 
Мордовии. Правительство республики 
своим постановлением утвердило требо-
вания к форме учащихся, запрещающие 
посещать занятия в одежде «с религиоз-
ными атрибутами» и в хиджабах. 

С жалобой на это постановление в 
Верховный суд республики обратились 
семь жителей Мордовии. Заявители 
рассказывали, что их дочерей стали 
не пускать на уроки. Некоторым из них 
пришлось перейти на домашнее обра-
зование, а другим – перейти в другие 
школы.

Верховный суд Мордовии отказал в 
удовлетворении заявления, указав, что 
требования к внешнему виду обучаю-
щихся направлены на устранение при-
знаков социального и религиозного раз-
личия между ними и создание деловой 
атмосферы, необходимой на занятиях. 
Истцы подали апелляционную жалобу 
в ВС РФ.

Верховный суд России подтвердил 
законность запрета на посещение школ 
в религиозной одежде.

Тем самым, казалось бы, была по-
ставлена точка в споре – быть или не 
быть хиджабу в школе. Но почему-то 
подобные конфликты возникают по 
всей стране, и всё чаще. Наверное, от-
дельный закон, защищающий светский 
характер учебных заведений, не поме-
шает России.

В. сЕРгЕЕВ,

г. Тамбов

Друзья человека 
на фронте

Сегодня на фронте собак заме-
нили дроны-камикадзе, а в годы 
Великой Отечественной войны 
братья наши меньшие ценой своей 
жизни взорвали более 300 единиц 
вражеской бронетехники. Овчарок 
обвешивали взрывчаткой и учили 
пробегать под танком. Первый 
танк был подорван собакой через 
месяц после начала войны – 27 
июля 1941 года под Рогачевом. 

Только в 1941 году в ряды Красной 
Армии было «призвано» примерно 68 
000 собак разных пород. Они служили 
связистами, искали мины, ездовые 
лайки вывозили раненых. В 2008 году 
обучение военных кинологов и ветери-
наров было приостановлено. 

Весной 2022 года в освобождённом от 
бандеровского режима Мариуполе были 
обнаружены документы, в которых опи-
саны правила подготовки боевых собак, 
а также приёмы тактической медицины. 
Выходит, страны НАТО не останавлива-
ли деятельность военных кинологов и 
ветеринаров ни на минуту. 

Сейчас работу со служебными со-
баками в России пытаются возродить. 
Волонтёры ездят по новым территориям 
с лекциями, привозят собак на СВО, 
забирают в Москву раненых животных, 
учат бойцов оказывать им первую по-
мощь. В зоне СВО собаки работают в 
основном по разминированию местно-
сти. Они могут не только учуять совре-
менные натовские мины в пластиковых 
корпусах, но и первыми услышать бес-
пилотник. Неоднократно четвероногие 
друзья помогали находить людей под 
завалами после обстрелов. Чтобы сбе-
речь четвероногих друзей, волонтёрами 
для фронтовых собак была разработана 
специальная шлейка с кевларовыми 
вставками. Такой «бронежилет» защи-
щает друзей человека от осколочных 
ранений. 

Светская школа - 
не место для хиджаба

В Госдуму Внесён законопроект, 
имеющий целью наделить субъекты 
россии праВом на запрет ношения 
В общестВенных местах и Государ-
стВенных орГанизациях релиГиозной 
или друГой одежды, которая полно-
стью или частично скрыВает лицо. 
В пояснительной записке к законо-
проекту есть ссылка на статью 14 
конституции, по которой россия 
яВляется сВетским ГосударстВом, 
а также указано, что аВторы закона 
рукоВодстВоВались лишь соображе-
ниями общестВенной безопасности.

Фото из открытых источников


